La economía aragonesa crece menos que la española en 2019, pero genera más empleo

 El nuevo récord en exportaciones y el impulso inversor explican el balance, según la Fundación Basilio Paraíso

MADRID. «Aragón modera su crecimiento económico, pero mejora el empleo en 2019». Con estas palabras resumió ayer Marcos Sanso, catedrático de Análisis Económico de la Universidad de Zaragoza, el año que acaba de terminar. En la presentación del boletín de coyuntura de la Fundación Basilio Paraíso, realizado por la empresa ESI, el experto confirmó la desaceleración. «La economía en Aragón creció menos que la de España, el 1.9% frente al 2% el pasado año, pero la sorpresa fue el empleo, que siguió creciendo más que en el país y además con un aumento de la población activa del 2%», dijo.

El impulso inversor de la Comunidad con grandes proyectos como Bon Àrea, el matadero de Pini, la apuesta de Forestalia por las renovables o el desembarco de Amazon Data Services, así como el dinamismo de las exportaciones -que este año batirán un nuevo récord con ventas al exterior por valor de más de 13.000 millones y un saldo positivo que rozará 1.800 millones-, explican, según este experto, el mejor dato del empleo en Aragón comparado con la media del país. Por sectores de actividad, todos, desde la industria hasta agricultura o la hostelería, crecieron en afiliados salvo el de servicio doméstico y el de actividades financieras y se-

Perspectivas a la baja

La consecuencia de este crecimiento del mercado de trabajo, añadió el responsable del boletín de coyuntura, es que la tasa de paro en la Comunidad quedaría a cierre de 2019 en el 9,96%, mejor



Fernando Moraga, José Miguel Sánchez y Marcos Sanso, ayer en la presentación del boletín en la Cámara.

La «inoportuna» subida del salario mínimo y las pensiones

Sobre el contexto bélico internacional protagonizado por Estados Unidos e Irán, Sanso dijo que el primer efecto será el encarecimiento del petróleo, que «ya se venía incrementando» y que repercutirá en la inflación, así como la caída de las bolsas.

Respecto al impacto que el nuevo Gobierno pueda tener en la marcha de la economía, el catedrático calificó de «inoportuna» la subida del salario mínimo interprofesional y de las pensiones en un momento de contracción del crecimiento. «Ahora hay que ver qué efecto tiene sobre el gasto público total y si tiene que ajustarse España a lo que Europa le diga», apuntó. Más allá de eso, añadió, es «muy difícil anticipar qué efectos puede tener; creo que ni positivos ni negativos porque en aquellas medi-

das como modificar la reforma laboral, que requieren un acuerdo, va a ser muy difícil alcanzarlo». Fernando Moraga, presidente de la comisión de Economía de la Cámara, mostró su confianza en que «no planteen presupuestos irracionales». Y José Miguel Sánchez, director general de la Cámara, advirtió que España sí o sí tiene que cumplir con el déficit que marca Bruselas. M. LL.

que la de España que se situaría en el 14,15%. Otra cosa será 2020, apuntó, año en el que la desaceleración se prolongará –sin suponer una excesiva caída del dinamismo ni en Aragón ni en el conjunto del país– y el crecimiento del PIB previsto se limitará al 1,8% en ambos casos. En cuanto a la tasa de paro, se elevará hasta al 10,46% en Aragón y al 14,67% en España en el último trimestre

de este año, ya que al crecer a un ritmo inferior se generará menos empleo, aunque se mantendrá la diferencia positiva con la tasa española en más de cuatro décimas.

Volviendo al año que acaba de expirar, señaló Sanso, solo la industria mantuvo un mejor comportamiento que en España . «El «crecimiento medio del índice de producción industrial en los diez primeros meses de 2019 si-

gue estando por encima del nacional, pero en niveles muy discretos (0,82% frente al 0,64%)». Sin embargo, el índice de actividad en el sector servicios bajó su ritmo situándose claramente por debajo del nacional (3,38% de media frente al 4,15% del nacional) y finalmente, el comercio al por menor mantuvo un discreto dinamismo pero por debajo de la media del país (1,1% en Aragón

LA PREVISIÓN

1,8%

Crecimiento en 2019. Efecto de la desaceleración, la economía aragonesa crecerá este año menos, el 1,8 %, igual que el conjunto del país, según el boletín de Coyuntura de la Fundación Basilio Paraíso que pronostica que la tasa de paro suba del 9,66% a cierre de 2019 al 10,46% este año en Aragón, aunque seguirá más de cuatro puntos por debajo de española.

LA CORRECCIÓN

En 2018. Aragón fue la segunda comunidad autónoma después de Madrid (3,1%) con mayor crecimiento de su economía. Fue del 3% frente al de España que se quedó en el 2,4%, es decir, seis décimas por encima de la media, según los datos corregidos por la Contabilidad Regional de España. Este diferencial positivo se perdió en 2019.

frente al 2,57% en España). En la presentación del boletín de coyuntura de la Fundación Basilio Paraíso, Sanso mencionó también la «corrección» de 2018 en los datos que sobre Aragón dio la Contabilidad Regional de España. Entonces, dijo, la Comunidad crecía menos que España cuando la práctica totalidad de los indicadores habían mostrado valores superiores. Según el experto, tras dicha corrección de finales de diciembre, «Aragón creció en 2018 el 3% y España el 2,4%. Nada menos que seis décimas por encima y la segunda comunidad autónoma por crecimiento tras Madrid (3,1%)». Sin embargo, precisó Sanso, este 2019 se confirman los «síntomas de agotamiento de dicho crecimiento y Aragón crecerá una décima menos que España», si bien lo positivo es que «mejora el crecimiento del empleo» gracias al tirón de la agroalimentación y la buena marcha de las exportaciones fundamentalmente.

M. LLORENTE

Servicios Integrales al Transporte El Pilar traslada sus oficinas al edificio Náyade en Plaza

La operación es fruto de la colaboración de Caja Rural de Aragón y CBRE, que gestionó 10 alquileres en este inmueble en 2019

ZARAGOZA. La empresa Servicios Integrales al Transporte El Pilar (SIT) traslada su oficina al Edificio Náyade que comercializa la consultora inmobiliaria CBRE. SIT ocupará una superficie de 108 metros, lo que supone, según informó CBRE, «la operación de oficinas más importante realizada en Plaza en la segunda mitad de 2019».

Según la consultora inmobiliaria, han sido las mejoras realizados en el edificio al que se ha dotado de nuevos servicios, la clave del éxito de esta operación. «La creación de la zona de 'coworking', las salas de reuniones, el office que incluye zona de juegos con futbolín y dardos, y la inauguración inminente del próximo gimnasio hacen que se incremente el atractivo de este activo para las empresas que ponen el foco en la satisfacción de sus empleados», dijeron desde CBRE. «Son varias las demandas que hemos recibido a raíz de la noticia de las nuevas mejoras y servicios que ofrece Náyade», explicó Lola Hernández, responsable de comercialización del edificio: «La operación de SIT es fruto de la estrecha y excelente colaboración de Caja Rural de

Aragón y CBRE, con el objetivo de posicionar Náyade como edificio puntero dentro del mercado de oficinas de Zaragoza».

Miguel Ángel Gómez, director de la oficina en CBRE Zaragoza, subrayó que «durante 2019, CBRE realizó 10 operaciones de alquiler en este edificio, lo que supone el 77% del total realizado en Plaza y el 15% del total de las que se llevaron a cabo en toda Zaragoza» cifras que consideró «muy positivas al consolidar el

edificio como uno de los principales atractivos del mercado de oficinas local, algo impensable hace tan solo 12 meses». Y añadió que «el 40% de las empresas que se han decidido por Náyade nos llegaron recomendadas por usuarios actuales, lo que da muestra del alto grado de satisfacción». Por su parte, Javier Anadón, director del departamento de Comercialización de Inmuebles Caja Rural de Aragón, indicó que «se está notando el dinamismo y buen hacer de CBRE, además de la puesta en valor definitivamente de ese diamante en bruto que teníamos y estamos puliendo cada vez más, Náyade».

HERALDO